

Pré-référentiel de la qualité d'accueil des jeunes enfants

Depuis la publication du **pré-référentiel** de la qualité d'accueil des jeunes enfants par l'IGAS, de nombreux acteurs du secteur ont fait part de leurs réflexions sur ce document et ont notamment pointé les **risques de standardisation des pratiques** tout en reconnaissant la **pertinence de ce travail préparatoire**. L'association Une Souris Verte souhaite à son tour partager ses remarques sur ce pré-référentiel, en particulier à travers le prisme d'un **accueil inclusif pour tous les enfants**.

CONTACT PRESSE

Raphaël GEORGE
Responsable communication

presse@unesourisverte.org

04 78 60 52 59

Une Souris Verte rejoint pleinement les déclarations du réseau ACEPP qui s'interroge sur la déclinaison des pratiques associées en liste de bonnes pratiques à suivre, pouvant se révéler **trop normatives, trop détaillées et infantilisantes**. Le risque d'uniformisation des pratiques professionnelles est réel, et mènerait in fine à une **perte d'adaptabilité et de souplesse** à la diversité des situations et ainsi nuirait à la qualité d'accueil.

La lecture de ce document révèle malheureusement une **posture hiérarchisée de la relation entre parents et professionnels** de la petite enfance : le parent étant peu reconnu face au professionnel « sachant » et unique expert de l'enfant accueilli. Pour l'association Une Souris Verte, la qualité d'accueil est profondément attachée aux liens tissés avec les familles, la relation de confiance et d'apports mutuels qui se construisent tout au long du parcours d'accueil.

Forte de son expérience pour un accueil inclusif, **Une Souris Verte regrette que ce pré-référentiel aborde la question de l'accueil des enfants en situation de handicap dans un esprit au mieux intégratif, et parfois ségrégatif**. L'accueil du jeune enfant, en structures collectives ou auprès des assistantes maternelles, s'adresse à tous les enfants, quelles que soient leurs singularités et particularités de développement. Les enfants en situation de handicap sont avant tout des enfants et à ce titre, il convient de répondre à leurs besoins sans exclusion ni discrimination.

S'il est intéressant que des parties spécifiques à l'accueil des enfants en situation de handicap ou dans des situations particulières soient mentionnées dans ce pré-référentiel, il nous semble **nécessaire de mener une démarche inclusive** dans l'ensemble des principes et pratiques évoqués dans ce document.

Ainsi, il nous semble regrettable que le **rôle du RSAI** (Référént Santé et Accueil Inclusif) apparaisse comme celui du seul sachant concernant l'accueil des enfants concernés, alors même que sa présence auprès des enfants est minimale voire souvent inexistante. De la même façon, **l'accueil des enfants en situation de handicap ne peut se limiter aux seuls aspects médicaux**, d'autant que les structures d'accueil du jeune enfant ne sont pas des lieux de soins mais avant tout des lieux de vie.

Nous espérons sincèrement que le travail préparatoire sur ce pré-référentiel sera poursuivi dans les mois à venir, dans une dynamique participative, afin d'améliorer et enrichir les propositions visant à assurer une qualité d'accueil pour tous les enfants. **L'association Une Souris Verte restera pleinement mobilisable sur ces sujets pour la poursuite des travaux et des modalités de leur mise en œuvre.**